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韓國 盼望教會　郭善熙牧師

郭善熙牧師

被稱為韓國「本世代最優秀的講道者」。講道是他

牧會的最大武器。一如他所說：「這四十年來，我惟一

做的就是講道。」他是擺上生命來講道，曾以系列解經

講道，帶動盼望教會復興。
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經文：加拉太書四章1至7節

從
今天的經文中可以得知：神的子女是承受產業的人，

更是名證言順的後裔，但是孩童的時候還是要受管於

世俗小學之下，所以，今天我以受管於世俗小學的人為題，向各

位傳講神的話語。

我們在孩童時代都很幼稚。保羅在哥林多前書十三章11節

如此提到：「我作孩子的時候，話語像孩子，心思像孩子，意

念像孩子，既成了人，就把孩子的事丟棄了。」我們也見過某

些人，雖然身體不斷長大，但心志卻沒有成熟。基督信仰也是如

此，有人信主雖久，行為思想卻沒有脫離孩童的幼稚。在屬靈方

面沒有長大，停留在嬰兒狀態的人很多，他們應該要脫離孩童時

期，在信心上成熟茁壯，成為神所喜悅的人。

各位若知道猶太人的風俗習慣，對於理解本期的主題經文

很有幫助。我曾經去過猶太人的會堂，當時正在舉行成人禮。男

孩從十三歲、女孩從十二歲生日那天起就算成人了，父親牽著子

女的手去會堂參加成人禮。孩子能在會堂舉行成人禮是很美好的

事。為了一個孩子，舉行這麼莊重的儀式實在可貴。

我看見一位父親拉著孩子的手走上講臺，孩子拿起聖經在眾

人面前用希伯來文宣讀。讓我吃驚的是，在美國出生長大的孩子

居然能讀非常難懂的希伯來語聖經，如果當中唸錯，會堂長會在

旁邊指正，可是一錯再錯的話，孩子就會羞愧地站在神面前自己

禱告，然後父親大聲念禱告文。

孩子在眾人面前禱告：「我祖先的耶和華神啊，在這個聖潔
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的日子，舉行了我的成人禮，我謙卑地仰望您，誠心向您發誓，

我要盡心盡意遵守您的誡命。」最後，會堂長出來祝禱，結束了

成人禮。從此，少年成為成年人，是以色列百姓的一員。

希臘人的子女年滿十八歲，就要送到軍校接受軍事訓練。兩

千年前的羅馬人認為十四至十七歲的少年成長為成年人，二十五

歲以後可以獨立行使權利。

人在孩童時期總是要受很多管教。我在美國讀書的時候，暑

假期間曾在一間工廠裡做工。當時有位青年年齡與我相仿，他跟

別人一樣上下班，穿著沾滿油漬的衣服，辛勤工作。一開始我不

知道他的特殊身分，後來才知道他是老闆的兒子。但他做起事來

跟別人沒有兩樣，而且一直這麼做了五年，據說是經過磨練以後

才能接任老闆的位置。請想一想，輕易到手的東西，反倒很容易

失去。從這位青年身上看到，從底層做起，辛苦地一步步前進，

這樣才會牢靠。

受管於世俗小學之下

主題經文1至3節指出：「雖然是全業的主人，但為孩童的

時候卻與奴僕毫無分別，乃在師傅和管家的手下，直等他父親

預定的時候來到。我們為孩童的時候，受管於世俗小學之下，

也是如此。」

世俗小學不是高深的學問。看兒童教課書，有很多圖畫，而

且是斗大的字。有些人已經是成年人了，仍然喜歡看漫畫，喜歡

神祕的東西，喜歡成天做白日夢。不讀經文，不多思想，安安穩
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穩躺在床上說：「主啊，您在夢中顯靈吧。」喜歡夢想，喜歡漫

畫，這樣只能受管於世俗小學之下。因為孩童很幼稚，只好給他

看圖畫、講故事。是什麼人，就要用什麼樣的方式對待。

因為是孩童，只能當奴僕，與奴僕無必須聽命於主人的安

排，沒有選擇的餘地。小時候，父母由不得孩子任性，爸爸說你

應該這樣做，媽媽說你應該那樣做，孩子都要順從。甚至管家怎

麼指使也要順從，即使是主人的兒子，也不例外。所以，小時候

會受到管束，沒有個人自由。

信仰生活與此相同，在信仰方面與孩童無異的人只能在管束

之下。幼稚換句話說就是目光短淺，人應該多多思想，全面性地

思考。孩童眼裡只有自己，只考慮現在。有些信徒就像孩童，一

切只為自己，目光短淺不會深思，不放眼於教會，國家、世界，

一有委屈就不知所措，其實先禱告一個星期以後再說也不遲，可

是他們老是急著表白與辯解，為什麼要那麼驚慌？到時候實情自

然會昭然於天下，何必著急呢？我們有必要多想想。

看看那些嬰兒，性情非常焦躁，媽媽要餵奶，才打開奶瓶

蓋，他們就迫不急待地搶著要喝，幾秒鐘都等不得。成人當中也

有急躁的人，任何事都憑感情處理，不能靠理智分析和解決。幼

稚的人，通常屬於情感主導型，任何事都很輕易就相信，不會深

思熟慮。他們看什麼就學什麼，沒有自己的原則和立場。孩童自

己不會判斷，受管於世俗小學，受管於師傅和管家手下。信仰方

面的孩童同樣需要別人照顧，總得有人幫助，也需要別人引導。
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及至時候滿足

第4節：「及至時候滿足。」意味著到了聖經預言實現的時

候。羅馬帝國統治世界期間沒有戰亂，正是傳福音的好時期。保

羅在羅馬的境內傳福音不受阻礙，雖然百姓受羅馬帝國的壓迫，

但仍然呈現和平的景象。當時羅馬帝國通用希臘語，保羅具有濃

厚的希臘文化背景。如果沒有這個背景，他再有超人的本領，也

不可能在各個國家，各個地區傳揚福音。因為全世界興起希臘

語，無論是到哪裡，都可以見證主耶穌。

「及至時候滿足」，神差遣祂的獨生子降世，在此必須具備

兩個條件。一是「為女人所生」──道成肉身，與人們共同生活，

這一點有非常重要的意義。還有一個是「生在律法以下」，

基督耶穌為完成律法，生在律法以下，完全

守了律法。

耶穌降生是為了「要

把律法以下的人贖

出來」，叫我

們得著兒

子 的
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名分（參考第5節）。讓我們先想一想「贖出來」。如果了解當時

文化背景，我們很容易理解這個字。買奴隸要支付贖金，「贖」

是付代價的意思。耶穌基督付代價將我們救出來，這就是十字架

的意義。我們仰望十字架的時候，應該領悟耶穌是為了我流了寶

血，為我付了血的代價。

耶穌為了贖出我們做了兩件事：第一，犧牲自己，使罪人得

到永生。作為神的兒子，耶穌沒有必要守律法，可是祂完全守了

律法，自願受律法的束縛，純潔無罪卻接受洗禮。耶穌為我們完

成了律法，祂不是罪人，也不會死亡；祂不惜犧牲自己，被釘死

在十字架上。

這就是福音的核心。耶穌替代我們守了律法，祂是義人，不

應經歷死亡，卻為我們死在十字架上，證明了沒有守律法的罪人

可以罪得赦免，進入永生。我們都要清楚這項真理──耶穌為我們

生在律法之下，為我們捨命，將我們從罪惡中贖出來，不再受死

亡的綑綁。仰望十字架的時候務要記住，耶穌不是說一句「我愛

你」或「我寬恕你」，祂實際付出了血的代價，將我們從律法贖

出來，使罪人得到永生。

第二，讓世人得著神兒子的名分。耶穌復活以後，對抹大拉

的馬利亞說：「妳往我弟兄那裡去，告訴他們說，我要升上去

見我的父，也是你們的父，見我的神，也是你們的神。」（約

二十17）是的，耶穌為了讓我們成為神的兒女，來到世間，祂讓

我們找到我們的父，我們的神，使我們得著兒子的名分。

我們不知道自己有這個尊貴的身分，早已忘得一乾二淨，但

耶穌使我們想起來，保羅用「兒子」來表明這個身分。身為神的
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兒女，我們就是新造的人，舊事已過，在生活中要不斷認識自己

的新價值。

禱告是我們成為神兒女的確據，不論禱告什麼，神總是對我

們說：「你是我的兒子，妳是我的女兒，我愛你們。」縱使我們

事業失敗、病痛纏身、一無是處，神仍然愛我們。正因為神愛我

們，才這樣磨練我們的心志，禱告也是為了這個目的。我們得到

神兒女的名分，神的愛臨到我們身上，各位要用「愛」來看待發

生在身邊的每一件事。那麼，我們與律法就沒有什麼關係了。

不再受律法的綑綁

孩童時候被律法綑綁，成人以後超越律法，不再受律法的束

縛。小時候，被禁止去做的事很多，父母總是說不許這樣、不許

那樣，還常常挨打。在父母和老師的教導下，幼稚的孩童慢慢長

大，開始成熟能夠獨立思考，可以明確判斷是非。美國有一陣子

常發生這種荒唐事──丈夫教妻子開車，兩人卻鬧到要離婚。妻子

開車不熟練，丈夫怕出危險在旁邊指導，不熟練的人稍有差錯，

丈夫一著急，就打上一巴掌，這樣一來，妻子哪受得了。

學開車不是容易的事，即使有人在旁邊嘮叨，開車的人也要

耐著性子聽從，因為你還不熟悉，應該受管制、受責備。一旦熟

練了誰還會嘮叨呢？如果年紀很小，還有許多不足之處，應該多

鍛鍊自己。各位怎麼認為呢？難道因為已經是成年人，就沒有必

要受束縛嗎？這個問題應該多想一想。

主題經文指出，孩童時候受管制，一旦長大了，就不再受律
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法的綑綁，聖靈在我們心中做工。神差遣聖靈給我們，由祂來掌

管我們的生活。聖靈是基督的靈，內住在我們裡面，祂引導我們

明白神的話語。

信徒在神的話語和基督的靈引導之下，可以自由地生活，不

受人干涉，不看人眼色行事，不因眾人的說法而動搖信心。正如

保羅所說：「向著標杆直跑。」受聖靈引導的人可以享受最大的

自由。

我們在孩童時期受律法的管制，長大後受聖靈的引導，接

受祂的帶領。因為我們得著兒子的名分，就不再是奴僕；我們會

承繼產業，是全業的主人。神賜給我們的一切就是產業，也是恩

典，基督徒的一生就是承繼產業的一生。  
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